
24.05
№212 Год 2011

У  I Н Т Э Р Н Э Ц Е

Есть у девальвации наЕсть у девальвации наЕсть у девальвации наЕсть у девальвации наЕсть у девальвации начало,чало,чало,чало,чало,
нет у девальвации кнет у девальвации кнет у девальвации кнет у девальвации кнет у девальвации конца?..онца?..онца?..онца?..онца?..
Вадим ЛИВНЕВ

Не успев провести де
вальвацию, белорусские
власти начали гото
вить почву для очередно
го обвала рубля.

Прежде всего, стоит отме�
тить, что неизвестно с какого
потолка взят новый курс, ко�
торый якобы «соответствует
текущим экономическим ус�
ловиям, ожиданиям боль�
шинства участников рынка»
(так сказано в пресс�релизе
Национального банка). В ве�
домстве Петра Прокоповича
считают, что 4930 белорус�
ских рублей за доллар – это
справедливо. Но на межбан�
ковской валютной бирже 23
мая сделки заключались в
районе 7000 Br за 1 USD.

В сложившейся ситуации
Нацбанк решил устранить эту
разбежку чисто администра�
тивными методами. С 24 мая
сделки на межбанке должны
заключаться по курсу Нацбан�
ка плюс�минус 2%.

Видимо, ситуация на�
столько нехороша, что власти
не рискуют определить реаль�
ный курс рубля при помощи
рыночных методов. Однако тем
самым они вновь наступают на
старые грабли.

Двухпроцентный коридор
для сделок на межбанковском
рынке действовал много лет.
Но от майской девальвации
рубль это не спасло. Более того,
данное ограничение (в числе
прочих) в конечном счете спо�
собствовало обвалу.

Вспомним также, каким
оказался результат недавних
половинчатых шагов Нацбан�

ка на рынке наличной валю�
ты. В мае банкам сначала ре�
комендовали котировать дол�
лар в обменниках не выше
4000 рублей, затем – не выше
4500 рублей. Судя по всему,
курс определялся по методу
ППП (возможные расшиф�
ровки аббревиатуры: Петр
Петрович Прокопович или
пол�потолок�палец).

В результате валюта в
обменниках так и не появи�
лась, зато наличный бело�
русский рубль на “черном
рынке” существенно поде�
шевел. Теперь то же самое
может произойти с рублем
безналичным.

Искусственно завышая
курс национальной валюты,
чиновники создают предпо�
сылки для очередной де�
вальвации. И вопрос лишь в
том, когда она случится.

Пока Нацбанк деклариру�
ет, что в 2011 году белорус�
ский рубль останется в 12%�
ном коридоре к стоимости ва�
лютной корзины на 24 мая (то
есть уже после девальвации).
Однако подобные заявления
способны вызвать в лучшем
случае саркастическую ус�
мешку. Совсем недавно Петр
Прокопович уверял, что де�
вальвации национальной ва�
люты не будет, а рубль поде�
шевеет в течение всего 2011
года максимум на 8%...

Учитывая, что на протя�
жении последних месяцев
Нацбанк неоднократно при�
нимал, а затем отменял (или
просто не выполнял) собствен�
ные решения, правила игры
могут вновь поменяться в лю�
бой момент. Вся эта вакхана�
лия наносит колоссальный
вред экономике. А судорож�
ные попытки властей испра�
вить положение, ничего по
сути не меняя ни в экономи�
ческой модели, ни в полити�
ческой, лишь усугубляют и
без того сложную ситуацию.

ТТТТТочно по графикуочно по графикуочно по графикуочно по графикуочно по графику
Александр СТАРИКЕВИЧ

Самое интересное в
истории с девальвацией
– это поведение властей.
Наломав дров, руково
дители страны ведут
себя, как герои советско
го анекдота.

В преддверии приезда
комиссии, которая должна
принять только что постро�
енный дом, прораб говорит
подчиненным:

— Что бы ни было, делай�
те вид, что так и задумано…

Члены комиссии ходят
по дому, и вдруг у них на
глазах рушится стена. Один
из строителей смотрит на
часы и говорит:

— Надо же: 10.25 – точ�
но по графику!

Вот и белорусские влас�
ти сейчас усиленно делают
вид, что ничего особенного
не произошло. Высокопос�
тавленные чиновники не со�

чли нужным по горячим
следам дать какие�либо ком�
ментарии по поводу деваль�
вации, а Александр Лука�
шенко и вовсе улетел в Ка�
захстан. Государственные
телеканалы сообщили об
«изменении курса рубля»
как бы между делом. Поду�
маешь, национальная валю�
та обвалилась более, чем на
50%! Тоже мне сенсация!

Несколько дальше пошла
«Советская Белоруссия». В
статье под бодрым заголовком
«Единым курсом» орган ад�
министрации президента
сулит укрепление белорус�
ского рубля. «Очевидно,
меры, предпринятые Прави�
тельством и Нацбанком, вне�
сут ясность и спокойствие»,
— пишет «СБ». Да уж, куда
очевиднее…

Власти, похоже, счита�
ют: обвал рубля – это не по�
вод для отставок. Остался в
своем кресле и Герой Бела�
руси Петр Прокопович, ко�
торый совсем недавно заяв�

лял: «Пока я являюсь пред�
седателем правления Нац�
банка, никакой разовой од�
номоментной девальвации
никогда не будет».

Впрочем, Прокопович –
лишь исполнитель чужой
воли. Я уверен, что решения
сначала «держать рубль до
последнего», а затем о деваль�
вации принимал не он. Пото�
му что в нашей стране поли�
тическая надстройка рулит
экономическим базисом.

Неужели кому�то было
непонятно, чем закончится
феерический предвыбор�
ный рост средней зарплаты
в 2010 году: с 999963 руб�
лей в январе до 1595873 в
декабре и, соответственно, с
350 до 530 долларов? Но
Лукашенко сказал: «Надо!»
— правительство и Нацбанк
ответили: «Есть!»

При этом руководители
страны клялись, что после вы�
боров девальвации не будет
(подробнее об этом см. статью
«Большой обман»). Более того,
Александр Лукашенко еще 18
марта 2011 года с нескрывае�
мой иронией говорил о пред�

ложении МВФ скорректиро�
вать курс рубля и предостере�
гал население от потерь при
обмене рублей на доллары.

Нынешнее поведение
властей свидетельствует о
крайней степени неуваже�
ния (чтобы не сказать пре�
зрения) к рядовым гражда�
нам. Наверху уверены, что
«пипл схавает всё»: и про�
валы в экономике, и очевид�
ную ложь. Никто даже не
извинился перед населени�
ем за то, что его на протяже�
нии длительного времени
вводили в заблуждение ка�
сательно перспектив рубля
(и не только).

События уходящей вес�
ны наглядно продемонстри�
ровали некомпетентность
нынешнего руководства
страны, которое продолжает
фонтанировать «блестящи�
ми» идеями типа введения
государственной монополии
на импорт потребительских
товаров. Но ситуацию это не
спасёт. Поезд приближает�
ся к конечной станции. Не
сказать, что точно по графи�
ку, но все�таки.
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Игорь ПОТАПЧУК

На прессконферен
ции в Минске эксканди
дат в президенты Вла
димир Некляев расска
зал, какую самую
страшную пытку к
нему применяли в КГБ,
почему демонстранты
19 декабря направились
именно к Дому прави
тельства, и подтвер
дил желание создать
новую политическую
партию.

Главный вопрос, кото�
рый интересовал журна�
листов: останется ли Не�
кляев в политике после
всего происшедшего? На
это кандидат иронично за�
метил, что до минувших
выборов политикой напря�
мую не занимался и при
этом не чувствовал себя
несчастным человеком.
Однако на вопрос все же
ответил положительно.

— Потому что уйти сей�
час – это означает предать,
— пояснил он.

По мнению Владимира
Некляева, «до первых су�
щественных социальных
взрывов осталось полгода».

— Сегодня необходимо
создать стабилизацион�
ную программу для нейт�
рализации последствий
того, что ждет нас глубо�
кой осенью, — отметил он.

Некляев также под�
твердил перспективу со�
здания политической
партии на базе кампании
«Говори правду».

— Вопрос, собираюсь
ли я создать политическую
партию, мне следователи
задавали раз 150, — отме�
тил экс�кандидат. — Пер�
спективы хорошие. Есть
только одна проблема: мы
создали проект, но он ос�
тался в КГБ. Но если под�
ходить к вопросу серьезно,
то да, такие планы у нас
есть.

Владимир Некляев рас�
сказал также о своем пре�
бывании в следственном
изоляторе. По его словам,
в КГБ с ним занимались
воспитательной работой.
Ему постоянно прокручи�
вали новогоднее обраще�
ние Александра Лукашен�
ко и его выступление на
инаугурации.

— Бульших пыток я не
помню, — смеется Некля�
ев. — КГБшники пыта�
лись мне показать: мол,
смотрите, глава государ�
ства признал, что общество
не монолитно, он говорит,
что готов к диалогу. На что
я припомнил им политзак�
люченных и поинтересо�
вался: «И это диалог?»

Вообще вопрос освобож�
дения политзаключенных
звучал рефреном всю
пресс�конференцию. По
мнению Некляева, только
после его решения можно

говорить о каком�то диало�
ге, необходимость которо�
го уже понимают многие и
в КГБ.

— Понимают, но не хо�
тят до конца признать,
пока не приперло.

Он также рассказал,
как три недели в след�
ственном изоляторе его
«делали шпионом».

— Сначала российс�
ким, а потом, когда Россия
закрутила краник, меня
перебросили на западное
направление, — вспомина�
ет Некляев.

Он также рассказал
эпизод, как в один из дней
был дежурным по камере.

— В обязанности де�
журного входил также вы�
нос мусора. Вынося его, в
туалете я обнаружил отры�
вок газеты, на котором
прочитал строки: «Дер�
жись, Володя! Твой брат
Евгений Евтушенко» (из
обращения Евтушенко –
«С»). Это было 25 декабря
— последний день, когда
я в чем�то сомневался. Мне
ведь рассказывали, что я
натворил, что�то ужасное,
что из�за меня в давке по�
гибло много людей. А по�
том, прочитав все это, я по�
нял, что не сделал ничего
плохого. В противном слу�
чае Евтушенко мне не пи�
сал бы.

Экс�кандидат также
рассказал о своих нереали�
зованных планах на Пло�
щади 19 декабря. По его

словам, на площади долж�
ны были создать БНР – Бе�
ларускі народны рух «За
выбары без Лукашэнка», а
также принять резолюцию
с требованием новых выбо�
ров, поскольку эти не яв�
ляются справедливыми.

— Потом планирова�
лась вторая часть, но нам
ее реализовать не дали, —
отметил Некляев, при
этом озвучивать ее не стал
в надежде, что этот замы�
сел еще пригодится.

Журналисты поинтере�
совались, почему демонст�
рация направилась имен�
но к Дому правительства,
ведь, если и передавать ка�
кие�то резолюции, то в Ад�
министрацию президента,
к которой достаточно было
перейти лишь через скве�
рик.

— Переход через скве�
рик означал расстрел наро�
да из автоматов в упор, —
пояснил экс�кандидат.

По словам Владимира
Некляева, в числе планов
кампании «Говори прав�
ду» проект «100 вопросов
правительству», а также
создание карты проблем в
Беларуси, где будет пред�
ложено видение и решение
главных вопросов.

Показывая рукой на
Александра Федуту как со�
здателя кампании «Говори
правду», Некляев заклю�
чил:

— Вот организатор всех
наших побед.

КККККазахазахазахазахазахстан помостан помостан помостан помостан поможжжжжет Лукет Лукет Лукет Лукет Лукашенкашенкашенкашенкашенкооооо
наладить сотрналадить сотрналадить сотрналадить сотрналадить сотрууууудничество с ШОСдничество с ШОСдничество с ШОСдничество с ШОСдничество с ШОС

После встречи с
Нурсултаном Назар
баевым Александр Лу
кашенко заявил, что
Беларусь крайне заин
тересована в постав
ках казахстанской не
фти.

Казахстан подтвердил
готовность оказывать со�
действие эффективной ре�
ализации Беларусью ста�
туса партнера по диалогу
с ШОС и в продвижении

белорусской заявки на по�
лучение статуса наблюда�
теля в Организации Ис�
ламская Конференция, со�
общает interfax.by.

В тоже время Алек�
сандр Лукашенко заявил,
что Беларусь крайне заин�
тересована в поставках ка�
захстанской нефти. Он
также выразил надежду на
то, что «со вступлением в
ЕЭП Беларусь без проблем
будет поставлять в Казах�
стан, как и Казахстан в Бе�
ларусь, такие деликатные

товары (нефть и нефтепро�
дукты)».

– Мы очень рассчиты�
ваем, что в Едином эконо�
мическом пространстве не
будет искусственных пре�
пятствий, которые сегод�
ня существуют, для по�
ставки нефти и нефтепро�
дуктов в Беларусь и даль�
нейшей переработки, как
и других товаров, – цити�
рует главу Беларуси «БЕЛ�
ТА».

Лукашенко также ска�
зал, что в ходе переговоров

в Астане достигнута дого�
воренность о создании
ряда новых совместных
предприятий не только в
Казахстане, но и в Белару�
си, с участием казахстан�
ского капитала.

– Нурсултан Абишевич
давно проявляет интерес к
высокотехнологичному
производству в нашей
стране. В частности, к
«Интегралу». Здесь мы
видим не только инвести�
ции в это предприятие, но
и возможность налажива�
ния связей Беларусью че�
рез Казахстан с азиатски�
ми «монстрами», продви�
нутыми в этой сфере, –
отметил глава Беларуси.
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Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Руководитель пресс
службы президента Па
вел Легкий не знает, где
супруга Каддафи Сафия
и дочь Аиша. Белорус
ский МИД с заявления
ми пока не выступал.

Руководитель пресс�
службы президента Павел
Легкий рекомендовал Бела�
ПАН с вопросами о нахож�
дении семьи ливийского
диктатора обращаться в
МИД или Госпогранкоми�
тет. Но связаться с предста�
вителями этих ведомств в
выходной день не удалось.

О том, что супруга Кад�
дафи Сафия и дочь Аиша
находятся в Беларуси, сооб�
щил 21 мая вещающий из
Катара телеканал ливийс�
кой оппозиции, а затем —
телеканал BBC. В МИД Ли�
вии утверждают, что супру�
га и дочь Каддафи по�пре�
жнему находятся в Триполи.

Интересно, что еще 1
марта Стокгольмский

международный институт
исследования проблем
мира SIPRI заявил, что ру�
ководитель Ливии Муам�
мар Каддафи и его семья,
возможно, готовятся бе�
жать в Беларусь. До этого
СМИ сообщали о прибы�
тии в Беларусь самолета с
ценностями семьи и тай�
ном визите посланника
Каддафи, но белорусский
МИД эту информацию оп�
роверг.

Месяц назад, 21 апреля,
Александр Лукашенко зая�
вил, что у него был разговор
с ливийским руководите�
лем.

Напомним, что около
года назад в Беларусь с нео�
фициальной женой и дву�
мя детьми прибыл отстра�
ненный от власти прези�
дент Кыргызстана Курман�
бек Бакиев. В начале 2011
года кыргызские и россий�
ские СМИ сообщили, что
Бакиев в Беларуси был на�
значен директором военно�
го завода, но окружение
бывшего президента эту
информацию опровергло.

Генеральный секретариат
Интерпола отказался содей�
ствовать властям Кыргыз�
стана в розыске экс�прези�
дента страны Курманбека
Бакиева, а также его род�
ственников и приближен�
ных.

В Беларуси также нахо�
дится генерал Владимир
Усхопчик, выдачи которо�
го требует литовская сторо�
на. Генерал возглавлял
Вильнюсский гарнизон во
время событий 13 января
1991 года. При попытке со�
ветских военных захватить
вильнюсскую телебашню
погибло 14 мирных жите�
лей и более 1000 человек
пострадали. Несмотря на
то, что Усхопчик оставался
подозреваемым в незакры�
том уголовном деле, неко�
торый период он занимал
должность заместителя
министра обороны Белару�
си.

Ситуация с нахождени�
ем или отсутствием в Бела�
руси семьи Каддафи, воз�
можно, прояснится в поне�
дельник.

ГГГГГлавы МИДлавы МИДлавы МИДлавы МИДлавы МИД
ПольшиПольшиПольшиПольшиПольши
и Россиии Россиии Россиии Россиии России
призвалипризвалипризвалипризвалипризвали
ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенкооооо
образумитьсяобразумитьсяобразумитьсяобразумитьсяобразумиться
и уважатьи уважатьи уважатьи уважатьи уважать
праваправаправаправаправа
человекачеловекачеловекачеловекачеловека

Министры иност
ранных дел Польши и
России осудили приго
воры, вынесенные бе
лорусским оппозицио
нерам.

– Приговоры в отно�
шении белорусских оппо�
зиционеров закрывают
президенту Беларуси
Александру Лукашенко
путь к сближению с Ев�
ропой, сказал в субботу
министр иностранных
дел Польши Радослав
Сикорский.

«Президент Лука�
шенко заверял нас, что
выборы 19 декабря 2010
года будут честными.
Вместо этого он посадил в
тюрьму своих конкурен�
тов. Это, конечно, закры�
вает ему путь к сближе�
нию с Европой. Я призы�
ваю белорусские власти
образумиться и свернуть
с ложного пути», – приво�
дит слова польского ми�
нистра РИА «Новости».

Россия также призва�
ла Лукашенко уважать
права человека, сообщает
interfax.by. Глава рос�
сийского МИД Сергей
Лавров в субботу на
пресс�конференции в Ка�
лининграде призвал бело�
русское руководство в
полной мере выполнять
международные обяза�
тельства в том, что каса�
ется уважения прав и сво�
бод человека.

«Министерство инос�
транных дел сделало
официальное заявление
о нашем негативном от�
ношении к судебным
процессам, вынесенным
приговорам», – заявил
Лавров.

Список невъездных белорСписок невъездных белорСписок невъездных белорСписок невъездных белорСписок невъездных белорууууусскихсскихсскихсскихсских
официальных лиц пополнитсяофициальных лиц пополнитсяофициальных лиц пополнитсяофициальных лиц пополнитсяофициальных лиц пополнится
сссссууууудьями и прокурорамидьями и прокурорамидьями и прокурорамидьями и прокурорамидьями и прокурорами

Двадцать семь госу
дарств Евросоюза догово
рились внести 13 новых
имен в список белорусских
официальных лиц, в отно
шении которых действу
ют санкции.

Как сообщает агентство
AFP со ссылкой на дипло�
матический источник в
Брюсселе, в эту группу вхо�
дят, «в первую очередь, су�
дьи и прокуроры».

Санкции в отношении
белорусских официальных
лиц предусматривают замо�
раживание счетов и запрет
на въезд в ЕС. Таким обра�
зом, список невъездных бе�
лорусских чиновников, на�
считывавший 176 фамилий,
пополнится 13�ю новыми. В
последний раз Брюссель рас�

ширил этот список 21 мар�
та, включив в него 19 чело�
век. Среди них были предста�
вители МВД, Минюста, су�
дьи, прокуроры, ректоры
университетов и один жур�
налист, которые «непосред�
ственно причастны к после�
дним судебным процессам и
притеснению студентов».

Как передает РИА «Но�
вости», в пятницу, 20 мая,
главы МИД стран — участ�
ниц Веймарского треуголь�
ника — Польши, Франции
и Германии — обсудили
ситуацию в Беларуси в
польском городе Быдгощ и
заявили, что затронут ее на
ближайшей встрече глав
МИД стран ЕС 23 мая.

Также глава польского
МИД Радослав Сикорский
заявил, что его страна может
ввести санкции против бело�

русских фирм, финансирую�
щих руководство Беларуси.

«Мы будем усиливать
давление на белорусский
режим, пока он не изменит
курс. Это означает очень чёт�
кие санкции против конк�
ретных фирм — не общее
эмбарго, а то, что может ус�
ложнить жизнь предприяти�
ям, которые финансируют
этот режим», — цитирует
Сикорского РИА «Новости».

По неофициальной ин�
формации, на встрече 23
мая министры иностран�
ных дел стран ЕС могут рас�
смотреть вопрос о введении
экономических санкций в
отношении государственно�
го концерна «Белнефте�
хим», группы компаний
«Трайпл», компании «Бел�
техэкспорт» и ОАО «Бела�
руськалий».
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Петр Петрович спешит на помощь,Петр Петрович спешит на помощь,Петр Петрович спешит на помощь,Петр Петрович спешит на помощь,Петр Петрович спешит на помощь,
но это рно это рно это рно это рно это рууууублю не помоблю не помоблю не помоблю не помоблю не поможжжжжететететет
Сергей БАЛАЙ

Эксперты склонны
считать, что рубль
продолжит падение,
потому что кризис обе
щает стать затяж
ным. И надежд на эф
фективное вмешатель
ство Петра Прокопови
ча мало.

Выйдя на работу с 18
мая, глава Нацбанка при�
нялся стабилизировать ва�
лютный рынок, то есть по
сообщению пресс�службы
«официально приступил к
исполнению своих должно�
стных обязанностей после
болезни».

Казалось бы, первые ре�
зультаты налицо. Внебир�
жевой курс доллара 23 мая
завис на отметке 7100�
7300 рублей, против 8800
в конце прошлой недели.
Банки котируют доллар
широко – 6800 на 7500,
хотя сделки заключают в
диапазоне 7100�7200 руб�
лей за доллар.

Явно завышенный курс
в 8000�10000 рублей выс�
тавляют розничные продав�
цы, мотивируя, таким обра�
зом, клиентов к расчету в
валюте.

Зафиксировался рубль
и в популярном обменнике

Вильнюса Citadele. Курс
на 23 мая 4640 покупка и
5770 продажа в белорус�
ских рублях. «Черный»
курс также подтянул пози�
ции рубля, остановившись
на уровне 5200�5500 по�
купка и 5500�5800 рублей
продажа. В тоже время,
устно рекомендованный
Нацбанком курс в обмен�
никах замер на отметке
4500 рублей за один дол�
лар.

На вопрос, что же по�
служило причиной нео�
жиданной стабилизации
курса, управление инфор�
мации Нацбанка предла�
гает такой ответ: «На про�
шлой неделе Петр Проко�
пович провел ряд важных
встреч и совещаний, в
том числе… переговоры с
министром финансов РФ
Алексеем Кудриным, а
также с председателем
Центрального банка Рос�
сийской Федерации Сер�
геем Игнатьевым.., про�
вел два заседания Прав�
ления Национального
банка… На этой неделе
Петр Прокопович будет
занят решением актуаль�
ных вопросов денежно�
кредитной политики
страны». Согласно офи�
циальной версии, Петр
Петрович спасает рубль с
18 мая.

А вот аналитики в про�
изошедшей стабилизации
узрели отнюдь не «след
Прокоповича», а то, что до
23 мая предприятия пла�
тят налоги. В отсутствие
белорусского рубля экс�
портеры вынуждены про�
дать валюту, которую при�
держивали, сообщает
«Наша Нiва». Стабилизи�
руется ли курс после 23
мая – большой вопрос, так
как вброс валюты на ры�
нок носил разовый харак�
тер.

Не стоит возлагать на�
дежд на кредит от ЕврА�
зЭС. Премьер�министр
Михаил Мясникович при�
знал, что 1 миллиарда
долларов будет недостаточ�
но, чтобы стабилизиро�
вать курс и пообещал при�
нять дополнительные
меры 23�24 мая. Мнение
премьера совпадает с пози�
цией независимых экспер�
тов. Для мало мальски эф�
фективного выравнивания
ситуации на валютном
рынке миллиарда долла�
ров от ЕврАзЭС катастро�
фически мало и он будет
«проеден» властями в счи�
таные недели.

Эксперты склонны счи�
тать, что рубль продолжит
падение, потому что кризис
обещает стать затяжным. И
надежд на эффективное

вмешательство Петра Про�
коповича мало.

– Временную стабили�
зацию курса можно оха�
рактеризовать как техни�
ческий отскок после высо�
кого взлета курса в тече�
ние прошлой недели. В
прошлую пятницу меж�
банк остановился, потому
что импортеры ушли и
продолжать гонку курсов
не хотели. Это явление для
девальвации типичное и
не стоит его связывать с ка�
кими то принимаемыми
мерами, – считает эконо�
мист Сергей Чалый. – Си�
туация с курсом напря�
мую зависит от того, что
будет делать власть. По
большому счету на сегод�
няшний день на валютном
рынке ничего не измени�
лось.

Эксперт считает, что
если правительство пойдет
на индексацию доходов на�
селения, то ситуация не
стабилизируется.

– Если удастся перейти
к жесткой денежно�кредит�
ной политике и повысить
ставку рефинансирования,
то, возможно, ситуация вы�
ровняется. Если нет – курс
будет расти такими же скач�
ками, — резюмировал собе�
седник «Салідарнасці».

Кстати, сегодняшние
торги на валютно�фондовой
бирже уже состоялись, а
курс доллара Нацбанком
еще не объявлен. Может
быть, Петр Прокопович ре�
шил попросту отменить
курс доллара?

Нацбанк дважды нарНацбанк дважды нарНацбанк дважды нарНацбанк дважды нарНацбанк дважды нарушил укушил укушил укушил укушил указ президентааз президентааз президентааз президентааз президента
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

За май месяц ведом
ство Героя Беларуси
Петра Прокоповича ус
пело дважды нарушить
указ Александра Лука
шенко. Возникшую пра
вовую коллизию в Нац
банке комментировать
отказываются.

Итак, девальвация на�
циональной валюты почти
на 55% проведена поста�

новлением Нацбанка №
188, которое подписано
Петром Прокоповичем и
согласовано с премьер�ми�
нистром Михаилом Мяс�
никовичем и председате�
лем Комитета госконтроля
Александром Якобсоном.

Между тем, как сообща�
ет interfax.by, до настоя�
щего времени сохраняет
правовую силу указ прези�
дента № 597 от 19 ноября
2010 года, которым утвер�
ждены основные направле�
ния денежно�кредитной
политики на 2011 год. Со�

гласно ему, колебания кур�
са белорусского рубля к
корзине валют в 2011 году
не могут превышать +/�8%
к стоимости корзины ва�
лют.

При этом оказывается,
что постановление о деваль�
вации стало уже вторым на�
рушением Нацбанком вы�
шеуказанного указа прези�
дента. Ведь постановлени�
ем № 168 от 5 мая 2011 года
Национальный банк расши�
рил коридор колебаний
курса белорусского рубля к
корзине валют с +/�8% к

уровню на начало года до +/
�12%.

Получается, за май ме�
сяц Нацбанк принял два
нормативных правовых
акта, противоречащих дей�
ствующему указу прези�
дента.

Начальник управления
информации � пресс�секре�
тарь Нацбанка Анатолий
Дроздов подтвердил
interfax.by, что указ прези�
дента № 597 является дей�
ствующим, но возникшую
правовую коллизию ком�
ментировать отказался.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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Правительство созрелоПравительство созрелоПравительство созрелоПравительство созрелоПравительство созрело
до «распродажи Родины»?до «распродажи Родины»?до «распродажи Родины»?до «распродажи Родины»?до «распродажи Родины»?
Геннадий КОСАРЕВ

Правительство и
Нацбанк Беларуси в по
недельниквторник при
мут решение для стаби
лизации ситуации на
валютном рынке, зая
вил премьерминистр
Михаил Мясникович.
Он пообещал, что «для
предотвращения спеку
лятивных атак на
рубль будет создана по
душка безопасности».
Чего на самом деле
ждать от правитель
ства и кто готов под
стелить ему соломку?

В течение трех лет Бела�
русь ожидает кредитную
поддержку из Антикризис�
ного фонда ЕврАзЭС в раз�
мере 3 миллиардов долла�
ров. Но это не те средства,
которые могут стабилизи�
ровать ситуацию на валют�
ном рынке.

Экономист Леонид
Злотников не исключает,
что правительство может
пойти на радикальные
шаги.

— Например, заморо�
зить валютные вклады или
же пойти в совершенно про�
тивоположную сторону —
на полное освобождение ва�
лютного курса, — полагает
эксперт. Однако больше
склоняется к тому, что вла�
сти, скорее всего, будут за�
тягивать ситуацию, ниче�
го особо не предпринимая.

Обтекаемые слова пре�
мьера о том, что ближай�
шие решения правитель�
ства «определят своего рода
«дорожную карту», чтобы
подойти достаточно подго�
товленными и выполнить
необходимые процедуры»,
и впрямь вряд ли свиде�
тельствуют о готовности
уже на днях ринутся на за�
щиту рубля.

— В самом правитель�
стве существуют по этому
поводу разные мнения, —
подчеркивает Леонид Злот�
ников.

Ему пока не понятно, что
глава правительства подра�
зумевает под «подушкой
безопасности».

— Может, Мясникович
рассчитывает на последу�
ющую перспективу, – по�
лагает эксперт Злотников.
– Однако если Беларусь
обратится за помощью в
международные финансо�
вые организации: в Меж�
дународный валютный
фонд или Всемирный
банк, то эти структуры
предъявят требования и
будут выдавать кредиты
более жестко, этапами,
под выполнение требова�
ний, а не так, как было в
прошлый раз, когда сред�
ства выдавались, незави�
симо от выполнения тре�
бований.

А требования, как отме�
чает Леонид Злотников,
обычные – рыночные ре�
формы, приватизация, ос�
вобождение политзаклю�
ченных.

Заявления Михаила
Мясниковича, пока что
выглядит как желание ус�
покоить публику и имеют
явно пиаровский оттенок,
считает политолог Алек�
сандр Класковский.

— На самом деле абсо�
лютно не понятно, откуда
что возьмется, — подчер�
кивает эксперт.

Буквально перед визи�
том в Минск российского
премьера Владимира Пути�
на белорусский президент
Александр Лукашенко за�
являл, что Россия готова
предоставить Беларуси в
текущем году более 6 мил�
лиардов долларов. Однако
это заявление официально�
го белорусского лидера
было практически сразу же
дезавуировано российской
стороной.

— Россия гораздо ску�
пее отвешивает поддерж�
ку, обставляя ее жесткими
условиями. Сегодня мож�
но ожидать в качестве за�
емных средств только 1,2
миллиарда долларов из
фонда ЕврАзЭС, а это более
чем скромная сумма, учи�
тывая, с какой скоростью
таяли белорусские золото�
валютные резервы с нача�
ла года. Этого может хва�
тить лишь на пару месяцев
для латания дыр, — отме�
чает эксперт «Завтра твоей
страны». – Надо немедлен�

но заниматься приватиза�
цией.

Пока с белорусской сто�
роны прозвучало лишь, что
Москва готова купить за 2,5
миллиарда долларов оста�
ющиеся в руках Беларуси
50% акций «Белтрансга�
за».

— Если сделка состоит�
ся, то на ближайшую перс�
пективу это решило бы за�
дачу, и, возможно, имеет�
ся в виду именно эта «по�
душка безопасности», —
полагает Александр Клас�
ковский. — Но мы�то зна�
ем, как неохотно белорус�
ская сторона расстается с
активами, а в данном слу�
чае пока нет и подтвержде�
ния российской стороны,
которая намерена сбить
цену. У официального
Минска очень сложная си�
туация: ему приходится
выбирать между плохим и
очень плохим сценарием.

В последнее время в ка�
честве возможных для про�
дажи активов стали фигу�
рировать «Беларуськалий»
и Белорусская железная
дорога. По мнению Алек�
сандра Класковского, с ка�
кой�то частью этих акти�
вов, скорее всего, придется
расстаться.

— Тут белорусское ру�
ководство будет вынуждено
наступить на горло соб�
ственной песне. Был пери�
од, когда горделиво говори�
лось лишь о точечной при�
ватизации предприятий,
за которые дадут очень хо�
рошую цену. И плюс у нас
еще 25 условий для инвес�
тора, — напоминает поли�
толог. — Но российский
капитал, который идет в
данном случае первым, бу�
дет вынуждать официаль�
ный Минск отказаться от
этого нагромождения усло�
вий.

По прогнозам Алексан�
дра Класковского, процесс
распродажи будет идти му�
чительно, не исключены
обострения между союзни�
ками и выбросы гневной
риторики в адрес Москвы.
Однако поскольку сейчас с
Западом отношения резко
ухудшились, придется по�
немногу «распродавать Ро�
дину».

Белорусы
долларов
от Нацбанка
все равно
не получат
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Даже после деваль
вации главным дефи
цитом в Беларуси
продолжают оста
ваться доллары. Не
смотря на очереди у
обменников, прода
вать валюту коммер
ческим банкам Нац
банк не намерен.

Продажу валюты
банкам для обменников
Нацбанк остановил 22
марта, не справившись с
ажиотажным спросом и
решив сохранить свои
золотовалютные резер�
вы. Как заявили
interfax.by в Националь�
ном банке 24 мая, отме�
нять свое решение даже
после девальвации там не
намерены.

Таким образом, сво�
бодная продажа долларов
и евро в банках не возоб�
новилась. По данным
interfax.by, в обменни�
ках сохраняются самоор�
ганизующиеся очереди
с «номерками», в кото�
рых числятся до 200 и
более человек.

Если ситуация на на�
личном сегменте валют�
ного рынка после поста�
новления Нацбанка не
улучшилась, то ситуа�
ция на внеберживом рын�
ке не то, что стала хуже –
она никакая. 24 мая, в
первый день возврата еще
незабытого финансиста�
ми ограничения по кур�
сообразованию «Нацбанк
+/� 2%», внебиржевой
валютный рынок страны
перестал существовать,
пишет АФН.

– Какой наХХХ вне�
биржевой рынок?! Нет
внебиржевого рынка и не
будет. Серые схемы? Нам
это надоело… – таковым
был ответ представите�
лей банков, как крупных,
так средних и мелких.
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«Это он так свое население успокаивает»«Это он так свое население успокаивает»«Это он так свое население успокаивает»«Это он так свое население успокаивает»«Это он так свое население успокаивает»
Кирилл БУКИН

Московские источни
ки – от министра фи
нансов РФ Алексея Куд
рина до хорошо инфор
мированных анонимов –
развеяли идиллическую
картину, которую нака
нуне старательно рисо
вали глава Беларуси
Александр Лукашенко и
премьерминистр Миха
ил Мясникович.

17 мая Александр Лука�
шенко и Михаил Мяснико�
вич рассказали белорус�
ской общественности, что
Россия готова решить фи�
нансовые проблемы Белару�
си. По их словам, практи�
чески решен вопрос о пре�
доставлении кредитов на
сумму около 6 миллиардов
долларов: 3 млрд в виде
обычного займа + 3 млрд
предоплата в счет будущих

поставок белорусских това�
ров. При этом Александр
Лукашенко ссылался на до�
говоренность с российским
президентом Дмитрием
Медведевым, а Михаил
Мясникович – с министром
финансов РФ Алексеем
Кудриным.

Последний не замедлил
подкорректировать белорус�
ских товарищей. По словам
Кудрина, Минск может рас�
считывать в нынешнем году
на кредит из Антикризис�
ного фонда ЕвразЭС в раз�
мере 1 млрд долларов. Еще
2 млрд обещаны в 2012�
2013 гг.

О готовности России
платить вперед за поставки
белорусских товаров ми�
нистр финансов РФ не об�
молвился ни словом. Зато
Кудрин сказал, что наша
страна может получить еще
3 млрд долларов от прива�
тизации предприятий, ко�
торые обязалась выставить
на продажу.

Речь, похоже, идет в
первую очередь о конт�
рольном пакете “Белтранс�
газа” (в настоящее время
Беларусь и Россия владеют
им на паритетных началах).
По информации «Коммер�
санта», этот вопрос сейчас
активно обсуждается. При�
чем газета со ссылкой на
информированный источ�
ник сообщила, что “перего�
воры идут успешно, сторо�
ны предметно обсуждают
сделку”.

Подтверждают интерес
Москвы к “Белтрансгазу” и
«Ведомости». Впрочем, ис�
точник этого издания, уча�
стник переговоров с россий�
ской стороны, уточняет:
«Мы не навязываем список
активов. Пусть сами реша�
ют, что продавать».

Таким образом, заявле�
ния Лукашенко о том, что
6 миллиардов долларов от
РФ могут поступить в Бе�
ларусь чуть ли не завтра,
фактически дезавуирова�

ны. “Это он так свое населе�
ние успокаивает», — ска�
зал «Коммерсанту» высоко�
поставленный российский
чиновник.

В общем, глава Белару�
си пообещал себе слишком
щедрую финансовую по�
мощь из Москвы. К такому
ехидному выводу пришел
«Коммерсантъ» в статье под
заголовком «Александру
Лукашенко сузили кар�
ман».

Дополнительную яс�
ность в эту пикантную си�
туацию могут внести пресс�
конференция Дмитрия
Медведева, которая состоит�
ся 18 мая, и визит в Минск
премьер�министра РФ Вла�
димира Путина, заплани�
рованный на 19 мая. Однако
уже очевидно, что бесплат�
ных пирожных для Алек�
сандра Лукашенко не будет.
Вопрос лишь в том, на ка�
кие уступки ему придется
пойти ради получения кре�
дитов.

ТТТТТакакакакакой министр нам не нужой министр нам не нужой министр нам не нужой министр нам не нужой министр нам не нужененененен
ВадимЛИВНЕВ

Министр спорта Олег
Качан выступил со скан
дальными заявлениями.
Он посоветовал легендар
ному голкиперу хоккей
ной сборной Андрею Мези
ну ловить шайбу зубами,
а защитникам выходить
на лед с переломанными
руками и ногами. В ответ
еще один голкипер нацио
нальной команды Сергей
Шабанов предложил от
рубать спортсменам го
ловы за неудачи.

На совместном заседании
исполкомов Федерации хок�
кея, Национального олимпий�
ского комитета, а также кол�
легии Министерства спорта и
туризма Олег Качан раскри�
тиковал выступление сборной
Беларуси по хоккею на недав�
нем чемпионате мира и дал
ряд ценных рекомендаций,
как исправить положение.

— Боритесь! — потребовал
министр. — Мезин должен
беззубым ходить: шайбу ло�
вить зубами — не пропускать.
Защитники должны с перело�
манными руками и ногами

на лед выходить, не давать
забить шайбу в свои ворота.

Также Качан считает, что
с отдельными спортсменами
нужно заключать контракт на
следующих условиях:

— Если возложенные
обязательства не выполнены
— восполни эти деньги в каз�
ну, отдай назад. Не все, мо�
жет, процентов девяносто,
машину продай, квартиру…
еще что�нибудь продай.

Впрочем, последняя идея
не является изобретением
министра спорта. Ранее при�
мерно эту же мысль озвучил
Александр Лукашенко.

Откровенно говоря, высо�
копоставленный чиновник
крайне неудачно выбрал
объект для консалтинга.
Заслуги Андрея Мезина пе�
ред белорусским спортом
очевидны всем, кто мало�
мальски интересуется хок�
кеем. Заслуги Олега Кача�
на перед белорусским
спортом, деликатно говоря,
менее очевидны. Легендар�
ный вратарь меньше всего
нуждается в советах мини�
стра. А пассажи типа «Ме�
зин должен беззубым хо�
дить: шайбу ловить зуба�
ми» и вовсе выглядят оскор�
бительными.

Как говорил легендар�
ный телекомментатор Ни�
колай Озеров: «Такой хок�
кей нам не нужен». И такой
министр, пожалуй, тоже.

«Если его учат всю
жизнь управлять народом,
то пускай он его не дресси�
рует!» — так прокомменти�
ровал интернет�порталу
Goals.by высказывания Оле�
га Качана еще один голки�
пер национальной команды
Беларуси Сергей Шабанов.
По его словам, игрокам сбор�
ной ничего не платят. А на
предложение продать ма�
шину или квартиру в слу�
чае невыполнения постав�
ленной задачи, Шабанов от�
реагировал так:

— Давайте будем искать
виноватых и наказывать их.
Как? Казним на площади.
А чего? Народу�то много.
Как сейчас говорят, у нас
много стариков в хоккее.
Давайте виновных казним
— и молодежь быстрее вы�
растет. За ошибки хоккеис�
тов будем казнить, тем, кто
старше 27 лет — отрубать
головы! Можно еще органы
оставлять под залог. Прав�
да, какие они у нас… За дол�
гие годы тренировок заму�
чили их совсем.

Высказывания Олега Ка�
чана привели в бешенство
посетителей спортивных
форумов. Болельщики
дружно вступились за Анд�
рея Мезина. Министру же
досталось, наверное, больше,
чем за всю прошедшую
жизнь. Приведем только
один комментарий, пожалуй
самый дипломатичный:

«Жаль Олега Качана,
очень жаль... Хороший был
человек, одним выступлени�
ем разрушил свою репута�
цию, которая создавалась го�
дами. Не надо ему было со�
глашаться на министерскую
должность. На его малой Ро�
дине о нём все хорошего мне�
ния, гордились им. Я его
знал, как чрезвычайно поря�
дочного и скромного челове�
ка, трудолюбивого и ответ�
ственного работника. Пере�
молола система, у него же
семья, он о ней тоже думает.
Как видим, все мы заложни�
ки: только одни в тюрьме или
в колонии, а другие в мини�
стерском кабинете...»

В белорусском хоккее
действительно есть масса
проблем. Но их число только
увеличится после заявлений,
подобных министерскому. С
таким отношением к спорт�
сменам чиновникам скоро
самим придется брать клюш�
ки и ловить шайбу зубами.
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национальной валюты?национальной валюты?национальной валюты?национальной валюты?национальной валюты?

Директор белорусско
го Парка Высоких Техно
логий Валерий Цепкало
считает, что одной из
причин нынешнего поло
жения на валютном рын
ке стала неверно выбран
ная стратегия по выхо
ду из экономического
кризиса 20082009 годов.

В своем блоге бывший по�
мощник президента рассуж�
дает о причинах валютного
кризиса. Приводим его ста�
тью «Какова реальная сто�
имость белорусского руб�
ля?» в некотором сокраще�
нии.

«Нет, наверное, ни одно�
го человека в стране, кото�
рый не задавался бы вопро�
сом: что происходит на ва�
лютном рынке страны? в чем
причина такого положения?
и когда это закончится?

Одной из причин ны�
нешнего положения на ва�
лютном рынке Беларуси по�
служила неверно выбранная
стратегия по выходу из эко�
номического кризиса 2008�
2009 годов.

В периоды кризиса, ког�
да резко сокращается плате�
жеспособный спрос, когда
продукция не реализуется,
предприятия должны на�
правлять накопленные ре�
зервы на модернизацию
производства, на иннова�
ции, на разработку новых
видов продукции, которые
«выстрелят» после того, как
кризис закончится.

В период кризиса фоку�
сируются на качестве про�
дукции, рентабельности,
эффективности производ�
ства, создании изделий с
более высокой интеллекту�
альной составляющей в сто�
имости продукции (более
подробно о выборе антикри�
зисной стратегии, которую
избрали наиболее успешные
народы земли, мною писа�
лось еще летом 2009 года.

Однако, этим путем бело�
русское правительство не по�
шло. Напротив, оно постави�
ло задачу продолжать нара�
щивать объемы выпускае�
мой продукции. Выполняя
это решение, белорусские
предприятия продолжали
закупать иностранные ком�

плектующие и производить
продукцию. Они это делали,
несмотря на отсутствие сбы�
та, отправляя продукцию на
склад в надежде, что кризис
быстро закончится, товар
распродастся либо его купит
государство.

Фактически накоплен�
ные за период благоприят�
ной внешнеэкономической
конъюнктуры валютные ре�
зервы направлялись на при�
обретение импортных ком�
понентов для белорусской
продукции. И все это отправ�
лялось на склад.

Схожие проблемы, кста�
ти, возникли и у России, где
сложилась гигантская вне�
шняя задолженность боль�
шинства крупнейших пред�
приятий. Только в отличие
от Беларуси, где внешняя за�
долженность возникла бла�
годаря приобретению им�
портных товаров (комплекту�
ющих), российские компа�
нии в основном использова�
ли иностранные займы для
приобретения активов за ру�
бежом. В результате вне�
шняя корпоративная задол�
женность российских ком�
паний стала существенно
превышать международные
резервы государства.

Но если у России был се�
рьезный ресурс — природ�
ные ископаемые, нефть, газ
и другое сырье, за которые
можно регулярно пополнять
бюджет, то Беларуси потре�
бовались внешние заимство�
вания. Международный ва�
лютный фонд согласился
предоставить нашей стране
кредит в размере 3,5 милли�
арда долларов.

По идее, эти деньги не�
обходимо было направить на
структурную реформу эко�
номики/предприятия. Ины�
ми словами, необходимо
было, прежде всего, вне�
дрить современные методы
управления предприятием.
Это позволило бы резко со�
кратить количество «офис�
ного планктона» (на некото�
рых минских предприятиях
количество служащих дохо�
дит до 50 процентов(!) заня�
тых на производстве). Где�то
необходимо было установить
новые производственные ли�
нии, обслуживание которых
также требовало бы меньше�

го количества обслуживаю�
щего персонала.

Около года назад белорус�
ский президент поставил за�
дачу довести уровень сред�
ней заработной платы до 500
долларов США (в то время она
составляла 350 долларов) в эк�
виваленте. Задача сама по
себе правильная… Только
пути ее решения лежали не
в области повышения произ�
водительности труда…

Правительство приняло
решение использовать кре�
дит МВФ на простое увели�
чение зарплаты. То есть лю�
дям на руки начали выда�
вать незаработанные ими
деньги. На эти деньги при�
обретался импорт – автомо�
били (благо, этому способ�
ствовало и решение с 1 июля
унифицировать пошлины в
рамках Таможенного Со�
юза), бытовая техника (пы�
лесосы, холодильники, сти�
ральные машины и прочее)
и прочие товары.

Долго так продолжаться
не могло. Валюта закончи�
лась, а зарплаты продолжа�
ли оставаться прежними
(высокими) и не соответство�
вали реальной производи�
тельности труда. Иными
словами, мы получали на
руки больше, чем реально за�
рабатывали.

Таким образом, отрица�
тельное торговое сальдо сло�
жилось за счет связывания
валютных ресурсов в нереа�
лизованной продукции бело�
русских предприятий (на
складах) – около 1,5 милли�
арда долларов. И потрачен�
ный на зарплаты кредит
МВФ – около 3, 5 миллиар�
дов долларов.

Итак, при такой полити�
ке девальвация была неиз�
бежной. Ее не избежала бы
ни одна страна в мире. Воп�
рос в другом. Насколько дол�
жен был быть девальвирован
белорусский рубль?

Сначала отметем предпо�
ложения.

Прежде всего, я не верю
в то, что причиной факти�
ческого дефолта националь�
ной валюты стало то, что
Нацбанк стал печатать бело�
русские рубли как «фанти�
ки», чтобы резко обесценить
все национальные активы и
подготовить страну к «враж�

дебной аквизиции» (покуп�
ке наиболее ценных активов
по дешевке). Если это так, то
это выходит за пределы эко�
номического анализа (рубле�
вая эмиссия может увеличи�
ваться только пропорцио�
нально росту ВНП), и пере�
ходит в сферу криминалис�
тики.

Не разделяю я и утверж�
дения о том, что изначаль�
ной целью проводимой по�
литики спекуляций на ва�
лютных курсах было обога�
щение ряда людей внутри
банковской сферы за счет
ухудшения уровня жизни
населения.

Просто Нацбанк неосоз�
нанно включил спекулятив�
ный механизм. Он попытал�
ся своими действиями
скрыть реальное положение
дел в банковской сфере вво�
дя бизнес сообщество и на�
селение в заблуждение отно�
сительно своих действий и
намерений.

На самом деле – люди у
нас нормальные. Они все
прекрасно понимают. Если
бы им честно сказали про
сложившуюся ситуацию, не
останавливались бы пред�
приятия, не возникло бы де�
фицита валюты. Да, деваль�
вация имела бы место. Не�
заработанные страной день�
ги (складские запасы + кре�
дит МВФ составляет 5 мил�
лиардов) составляют 10 про�
центов от ВВП (52 миллиар�
да) – денег, заработанных
страной. В этом случае де�
вальвация не должна превы�
сить 10 процента. Но неза�
работанные нами деньги
были в основном потрачены
на приобретение импортных
товаров (то есть за валюту).
Следовательно, если даже
считать от объема экспорта,
который составил 25 милли�
ардов долларов, то макси�
мальный процент инфля�
ции должен бы составлять 20
процентов.

Таким образом, даже не�
смотря на все стратегичес�
кие просчеты прежнего
правительства, максималь�
ный курс доллара должен
был сегодня составлять
3600�3800 белорусских
рублей. Но с сегодняшнего
дня доллар стал эквивален�
тен 5 тысячам рублей.
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ПРОФСОЮЗЫ

ЮРИСКОНСУЛЬТ
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Первичная органи
зация Свободного проф
союза металлистов
(СПМ) работников
ОАО «Лёс» предложи
ла нанимателю переве
сти работников на бес
срочные трудовые до
говоры. Переговоры по
двум пунктам коллек
тивного договора – от
каз от использования
контрактов и выпла
та премиальных не по
зднее того месяца, в ко
торый они были начис
лены – состоятся 19
мая.

Об этом Praca�by.info
рассказал председатель
СПМ Василий Левченков.

Он также сообщил, что
первичка добилась продле�
ния на год действующего

коллективного договора.
Причем, некоторые из по�
зиций колдоговора были
улучшены в пользу работ�
ников. В частности, акти�
вистам СПМ удалось убе�
дить нанимателя в необхо�
димости увеличить раз�
мер выплат за кратковре�
менный оплачиваемый от�
пуск, который полагается
работникам в случае рож�
дения ребенка, вступле�
ния в брак и в связи со
смертью близких род�
ственников. Если раньше
день такого отпуска опла�
чивался из расчета 10%
базовой величины, то те�
перь его размер увеличил�
ся в 10 раз и составляет
одну базовую величину.

По словам Василия
Левченкова, в рамках кол�
лективных переговоров ос�
тались нерешенными два
поднятых профсоюзом

вопроса – перевод работни�
ков предприятия на бес�
срочные трудовые догово�
ры и выплата премиаль�
ных в тот же месяц, в ко�
торый они были начисле�
ны.

– Учитывая сегодняш�
нюю экономическую ситу�
ацию, а именно, падение
рубля и рост цен, мы пред�
ложили нанимателю орга�
низовать выплату преми�
альных месяц в месяц.
Если они были начислены
в мае, значит, работник
должен получить их в мае,
а не в июне. Пока не зна�
ем, каков будет ответ на�
нимателя. Вроде, там есть
какие�то технические пре�
пятствия. Будем в четверг
обсуждать эти вопросы, –
сообщил председатель
СПМ.

Напомним, первичка
СПМ на УП «Лёс» – един�

ственная в стране незави�
симая профсоюзная орга�
низация, которая смогла
добиться заключения от�
дельного двустороннего
коллективного договора с
нанимателем. После рас�
поряжения президента
Лукашенко о заключе�
нии единых коллектив�
ных договоров, директо�
ра предприятий стали от�
казываться заключать от�
дельные соглашения со
структурами независи�
мых профсоюзов. В то же
время прогосударствен�
ные профсоюзы, входя�
щие в ФПБ, не хотят под�
писывать договоры совме�
стно с независимыми
профсоюзами, вытесняя
таким образом последних
за рамки социального ди�
алога.

www.praca)by.info
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Уголовное дело, воз
бужденное против пред
седателя первички Бело
русского независимого
профсоюза (БНП) ра
ботников ОАО «Белши
на» Михаила Устинови
ча в ответ на его попыт
ку привлечь к ответ
ственности сотрудни
ков Государственной
инспекции охраны жи
вотного и растительно
го мира города Бобруйс
ка, прекращено за от
сутствием состава пре
ступления.

Предварительное рас�
следование по уголовному
делу, возбужденному 17 де�
кабря прошлого года, пре�

кращено за отсутствием в
деянии состава преступле�
ния, говорится в сообще�
нии прокуратуры, адресо�
ванном профсоюзному ак�
тивисту.

Напомним, ночью 17 но�
ября 2010 года сотрудники
Инспекции ворвались в дом
Михаила Устиновича и из�
били его. Михаил пожало�
вался в милицию и проку�
ратуру. А когда, кстати ска�
зать, уже через месяц пос�
ле инцидента, профсоюз�
ный активист изложил
свою проблему Генерально�
му прокурору Григорию
Василевичу, и тот дал лич�
ное распоряжение разоб�
раться, сотрудники Инспек�
ции вдруг спохватились и
написали встречное заявле�
ние в милицию, в котором

заявили, что это Михаил
нанес им, вооруженным ав�
томатами (!) мужчинам, те�
лесные повреждения.

Против Михаила Усти�
новича было возбуждено
уголовное дело. Ранее нача�
тое по заявлению активис�
та административное дело в
связи с этим было закрыто.

Почти полгода длилась
эта неприятная история.
Михаила неоднократно вы�
зывали на допросы, ему
пришлось участвовать в
следственном эксперимен�
те. Более того, в его отсут�
ствие в его доме был прове�
ден обыск. Тогда Михаил
даже предположил, что это
необоснованное преследова�
ние связано, в том числе, с
его профсоюзной деятель�
ностью.

– Я испытываю сме�
шанные чувства, – сказал
Praca�by.info Михаил Ус�
тинович. – С одной сторо�
ны, конечно, слава Богу,
что прокуратура разобра�
лась, и меня не обвинили
в преступлении, которого
я не совершал. Но с дру�
гой стороны, как посту�
пать дальше? Ведь сотруд�
ники инспекции, ворвав�
шиеся в мой дом ночью,
оговорившие меня, по их
вине я вынужден был пол�
года находиться под след�
ствием, остались безнака�
занными. Я получу копию
решения прокуратуры и
копию материалов дела и
буду советоваться с наши�
ми юристами, как посту�
пать дальше.

www.praca)by.info
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